

第4回梅田川をまるかじり2001・12



松平さん木村さんガンバッテ！

芦垣さんに教えてもらつてお正月のお飾りをつくりました。



辺の楽校協議会に参加させていただいたり、今春新治小を卒業した長男が、ここ2年ほど梅田川の魚たちのとりこになってしまったことで、少しずつ「私的」にも興味が湧いてきました。こんな小さな川にもすばらしい自然の営みがあることを知り、子どもたちをこの新治で育てられることを本当に幸せだと思えるようになりました。これからも、この新治に住む間は梅田川や新治の自然のこと、何らかの形で関わらせてもらえたらと思っています。

新治小学校PTA会長 木村晶子

バックトゥザ梅田川と橋の命名式 2002・5



一年以上前になりますが、放課後にもかかわらず数人の子供達があみとバケツをかかえて川の生物をつかまえているところを何回も見かけました。ここは、工事されるからその間、学校で育ててあげるんだと話していた記憶があります。今回行われた放流はこの生き物達でした。大切に育ててもらった魚たちは、たくさんの子供達の大喜びの中、元気よく故郷の川へ泳いで生きました。そして、あの辺は水深が深く大きな堰があるので近づいてはだめよと言い続けていた所が「くるみ橋」と名付けられた橋と、きれいな水と小さな子供でも遊べるような場所に生まれ変わった事に楽しみとうれしさを感じます。きっとこれからもたくさんの子供達があみとバケツをかかえ宝探しにでも行くかのように梅田川に向かうだろうなと思った今回のイベントでした。

小学校保護者 奥津敦子

Page 2



どろんこ総合学習スタート



今年も田んぼお助け隊が大活躍



魚を放流する時は少し悲しかったです。でも、魚の方はそうは思わなかつたらしく、いちもくさんに逃げていった。恩知らずだなと思った。でも、魚は自然の中で生活するのが一番だと思った。しかし、よく見ると放流した場所にとどまって、こちらを見ている魚も数匹いたので少しうれしかったです。

十日市場中学校1年 榮 大輝



緑区に配属されてからの2年半、梅田川では一本橋メダカひろばが完成し、杉沢堰周辺の改修工事が始まり、新しい橋が完成する等、大きく生まれ変わりました。現在「まるかじり」や「田んぼお助け隊」等では、子どもも大人も川に親しみながら周辺の環境を保全する活動を行っています。緑多い緑区の中でも貴重な自然が残るこの地域で、今後は引き続き川の上流部分にある水田や森での活動とも連携しつつ、子どもたちとともにできるところから魅力あふれる水辺環境づくりを進めていければと思います。

緑区役所区政推進課 赤荻道子

子どもも大人も心潤う梅田川



梅田川のほとり いまむかし お滝さまのことなど その2

何年か振りかで実家の当主（甥子）と杉沢堰跡へ行った。堰神さまを見るためだった。昔あった所から10メートルくらい離れた用水路の山側の杉林の木の根元に仮置きの状態で立っていた。前の河川改修の時移転せざるを得なかったので、工事の人に頼んでここへ据えてもらったと教えてくれた。昔は上流の念珠の下の堰の山側の林の中にも、又下流の円城坊（えんじょうぼう）堰の山側の林の中にも、同じような堰神さまがあったということだが、円城坊のそれはいつの間にか無くなった（盗まれた）、念珠の下の堰のそれは戦後の改修の折かなんかで行方不明になってしまった。お滝さまの堰神さまも心配で旧城寺の境内に、自宅の裏の畠の縁にあった地蔵さま同様移そうかと考えたが、共同で建てたものだからとここに据えてもらったと盗難紛失を心配しながら甥子は話してくれた。堰神さまは、よく見ると高さ70センチ位の不動明王の浮彫りの石仏で、下部に「氏子（うじこ）、苅谷、佐藤、杉崎」の文字が読めた。父親（筆者の長兄）から昔からの言い伝えだと堰の廻りの土地（山林）の地主3軒で堰神さまをここに建て毎年堰普請（ぶしん）したあと、お神酒をあげて祀ったということだが、長兄の代になってからは堰神さまの祭りをやったことは聞いていない、私もそういう記憶はない。この石仏には延享元年の銘があるから約260年前（1774年）に建立されたもの、つまり八代將軍徳川吉宗が退任する1年前ということになる。吉宗は新田開発を奨励したり甘譜（さつまいも）の栽培を奨励したり、後に「享保の治」と云われる政治を行った人、江戸時代この辺は旗本領であったから吉宗のとった農業振興政策は直接この地区の農家に影響があつただろうと思われる。堰を築き堰神さまを祀ったのはその表れかもしれない。歴史のあとを感じる。つづく



お滝さま

Page 3